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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

ATA Nº 4042 / 2023 - ICBS (12.28.01.22)

Nº do Protocolo: 23083.065650/2023-28
Seropédica-RJ, 28 de setembro de 2023.

Aos quinze dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, às nove horas e trinta minutos, reuniu-
se o Conselho de Unidade do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS) da Universidade
Federal Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ), em sessão ordinária, realizada na sala 34 do Prédio
Principal do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS), sob a Presidência do Senhor Diretor,
Professor Douglas Siqueira de Almeida Chaves, com a seguinte pauta: 1. Informes; 2. Progressão
funcional do Professor Vinicius Siqueira Gazal e Silva, da classe Adjunto do nível 3 (C3) para o
nível 4 (C4) - Processo nº 23083.041519/2023-75; 3. Progressão funcional do Professor André
Luis Santos Resende, da classe Adjunto do nível 3 (C3) para o nível 4 (C4) - Processo nº
23083.041378/2023-91; 4. Progressão funcional da Professora Elen de Lima Aguiar Menezes, da
classe de Associado/nível 3 (D3) para a classe Associado/nível 4 (D4) - Processo nº
23083.042064/2023-13; 5. Edital para seleção de representante docente no CONSUNI/ICBS; 6.
Assuntos gerais. Itens Extrapauta: O Presidente solicitou a inclusão de quatro assuntos na pauta.
Item Extrapauta 1. Alteração da Banca do Concurso de Magistério Superior do Departamento de
Biologia Animal; Item Extrapauta 2. Alteração da Banca do Concurso de Magistério Superior do
Departamento de Ciências Farmacêuticas; Item Extrapauta 3. Processo 23083.041381/2023-12 ?
Progressão Funcional ? Professora Adjunta C3 para C4 ? Luciana Macedo Brito; Item
Extrapauta 4. Processo 23083.060981/2023-71. Licença Capacitação da servidora Ana Carolina
dos Anjos Santos. Após votação, a inclusão destes pontos foi aprovada por unanimidade.
Encontravam-se presentes os seguintes Conselheiros: Douglas Siqueira de Almeida Chaves, Diretor
do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde; Ana Claudia dos Santos Brasil, Vice-chefe do
Departamento de Biologia Animal; Andre Luiz da Silva Mendes, Chefe do Departamento de Anatomia
Animal e Humana; Bruna Rafaela da Silva Menezes, Chefe do Departamento de Genética; Bruno
Guimarães Marinho, Chefe do Departamento de Ciências Fisiológicas; Claudia Maria Xavier Faria,
Representante Titular dos Técnicos Administrativos; Fábio Fagundes da Rocha, Coordenador do
Programa de Pós-Graduação Multicêntrico em Ciências Fisiológicas; Francisco Gerson Araújo,
Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Biologia Animal; Helena Guglielmi Montano, Chefe
do Departamento de Entomologia e Fitopatologia; Ivo Abraão Araújo da Silva, Coordenador dos
Cursos de Ciências Biológicas; Marcelo da Costa Souza, Representante docente; Maria Verônica Leite
Pereira Moura, Chefe do Departamento de Botânica; e Renata Barbosa Lacerda, Vice-chefe do
Departamento de Ciências Farmacêuticas. Verificada a existência de quórum regimental, o Senhor
Presidente agradeceu a presença de todos, e em seguida prosseguiu com os assuntos em pauta. 1.
Informes: Iniciando pelos informes, o Senhor Presidente perguntou se algum dos conselheiros
presentes gostaria de fazer algum informe. O professor Ivo Abraão informou que além do curso de
Licenciatura em Ciências Biológicas, o curso de Bacharelado em Ciências Biológicas também passará
pela avaliação in loco do MEC. Ele enfatizou que esta visita é histórica, sendo a primeira visita do MEC
nos 55 anos do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde, e que os resultados dessa avaliação
determinarão os conceitos atribuídos aos cursos. Em consonância, o professor Ivo Abraão solicitou a
colaboração dos Departamentos atrelados aos cursos de Ciências Biológicas para atenderem às
demandas que a Coordenação possa vir a apresentar. Após a fala do conselheiro Ivo Abraão, o
Senhor Presidente comunicou que a comemoração dos 55 anos do ICBS ocorrerá no dia 31/10/2023
pela manhã. A comemoração contará com a presença de algumas das Pró-Reitoras da Universidade,
com uma exposição do professor Pedro Germano Filho, e com atividades envolvendo a Coordenação
dos cursos de graduação e os discentes. Em seguida, a Professora Maria Veronica Leite Pereira
Moura expressou a insatisfação do Departamento de Botânica em relação aos transtornos (dificuldade
de estacionamento, barulho, etc.) causados durante a realização da celebração do Dia da
Independência do Brasil, ocorrido no dia 06 de setembro. Sugeriu que fosse encaminhado à Reitoria
um documento a ser redigido pelo CONSUNI/ICBS, argumentando que a Universidade Rural poderia
repensar sobre como e quando o evento é realizado, priorizando, por exemplo, a comemoração no
próprio dia do feriado. Logo após, a representante dos servidores técnicos administrativos, Claudia
Maria Xavier Faria, comunicou que também foi eleita para representar os técnicos administrativos em
educação no CEPE, e perguntou ao Senhor Presidente sobre a previsão para abertura do edital do
PGD. O Senhor Presidente respondeu que a nova previsão é de que o edital seja publicado em
outubro, e disse que convocará os chefes para falar sobre a secretaria unificada. A conselheira Claudia
Maria Xavier Faria sugeriu então uma conversa com a categoria incluindo também os servidores que
atuariam na secretaria unificada. Por fim, a servidora Claudia Maria Xavier Faria comentou sobre a
preocupação de alguns técnicos com relação à perda do espaço físico e a sobrecarga de serviço. O
Senhor presidente argumentou então sobre algumas das particularidades do ICBS, como a
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necessidade de ampliação de espaços físicos, e a redução da quantidade de servidores técnico-
administrativos. Ele comentou que no longo prazo ocorrerá um déficit de servidores, dado que grande
parte deles têm cargos extintos e está se aposentando. Os últimos informes foram realizados pelo
professor Marcelo da Costa Souza, que informou aos presentes sobre duas ações: a abertura do edital
Proverde entre os dias 12/09/2023 e 07/10/2023, e o Workshop do SISGEN (VI Workshop sobre
Acesso ao Patrimônio Genético e Conhecimento Tradicional Associado), que ocorrerá nos dias 23 e
24/10/2023 e terá a programação divulgada em breve. Concluindo os informes, o Senhor Presidente
solicitou que a apreciação das progressões funcionais fosse realizada em bloco, e os membros do
Conselho aprovaram por unanimidade. 2. Progressão funcional do Professor Vinicius Siqueira
Gazal e Silva da classe Adjunto do nível 3 (C3) para o nível 4 (C4) - Processo nº
23083.041519/2023-75: Iniciando pela Progressão Funcional do Professor Vinicius Siqueira Gazal e
Silva, o Senhor Presidente apresentou o processo, ressaltando que o mesmo foi instruído
corretamente e respeitando o interstício da última progressão do professor Vinicius Siqueira Gazal e
Silva, que pleiteia a progressão do nível C3 para C4 da categoria Adjunto. Em seguida, leu o parecer
da Comissão de Avaliação que concluiu que: ?É do entendimento desta comissão que o docente
apresenta os requisitos legais que faz jus à progressão funcional solicitada. Dessa forma, esta
Comissão recomenda a progressão funcional do docente Vinicius Siqueira Gazal e Silva da classe
Adjunto/nível C3 para a classe Adjunto/nível C4 conforme solicitado à inicial deste processo?. Após a
apresentação do processo, o Presidente passou para a progressão seguinte. 3. Progressão
funcional do Prof. André Luis Santos Resende da classe Adjunto do nível 3 (C3) para o nível 4
(C4) - Processo nº 23083.041378/2023-91: O Senhor Presidente apresentou o processo, ressaltando
que o mesmo foi instruído corretamente e respeitando o interstício da última progressão do professor
André Luis Santos Resende, que pleiteia a progressão do nível C3 para C4 da categoria Adjunto. Em
seguida, leu o parecer da Comissão de Avaliação que concluiu que: "É do entendimento desta
comissão que o docente apresenta os requisitos legais que faz jus à progressão funcional solicitada.
Dessa forma, esta Comissão recomenda a progressão funcional do docente André Luis Santos
Resende da classe Adjunto/nível C3 para a classe Adjunto/nível C4 conforme solicitado à inicial deste
processo.". Após a apresentação do processo, o Presidente passou para a progressão seguinte.
4.Progressão funcional da Profª Elen de Lima Aguiar Menezes classe o Associado/nível 3 (D3)
para a classe Associado/nível 4 (D4) - Processo nº 23083.042064/2023-13: O Senhor Presidente
apresentou o processo, ressaltando que o mesmo foi instruído corretamente e respeitando o interstício
da última progressão do professor Elen de Lima Aguiar Menezes, que pleiteia a progressão do nível
D3 para D4 da categoria Associado. Em seguida, leu o parecer da Comissão de Avaliação que
concluiu que: "É do entendimento desta comissão que a docente apresenta os requisitos legais que
faz jus à progressão funcional solicitada. Dessa forma, esta Comissão recomenda a progressão
funcional da docente Elen de Lima Aguiar Menezes da classe Associado/nível D3 para a classe
Associado/nível D4 conforme solicitado à inicial deste processo". Após a apresentação do processo, o
Presidente passou para a última progressão. Item Extrapauta 3. Processo 23083.041381/2023-12 ?
Progressão Funcional ? Professora Adjunta C3 para C4 ? Luciana Macedo Brito: O Senhor
Presidente apresentou o processo, ressaltando que o mesmo foi instruído corretamente e
respeitando o interstício da última progressão da professora Luciana Macedo Brito, que pleiteia a
progressão do nível C3 para C4 da categoria Adjunto. Em seguida, leu o parecer da Comissão de
Avaliação: ?CONSIDERANDO QUE: A requerente atende ao expresso na Deliberação CEPE nº 40,
de 23 de setembro de 1985, alterada pela Deliberação CEPE nº 136, de 18 de setembro de 2012; A
requerente atende ao disposto no Art. 57 da Lei 9.394/96; A requerente atende ao disposto no Capítulo
VI, Art. 16 do Decreto nº 94.664, de 23 de julho de 1987. ESTA COMISSÃO CONCLUI QUE: A
Docente Requerente apresenta os requisitos legais, fazendo jus, por conseguinte, à progressão
funcional solicitada. Dessa forma, esta Comissão recomenda a progressão funcional da docente
LUCIANA MACEDO BRITO da Classe Adjunto nível C3 para a Classe Adjunto nível C4 conforme
solicitado à inicial deste processo?. Após votação, as progressões dos docentes Vinicius Siqueira
Gazal e Silva, André Luis Santos Resende, Elen de Lima Aguiar Menezes e Luciana Macedo Brito
foram aprovadas por unanimidade. 5. Edital para seleção de representante docente no
CONSUNI/ICBS: O Senhor Presidente cedeu a palavra ao professor Marcelo da Costa Souza, que
atua atualmente como representante docente pró-tempore e presidente da comissão eleitoral
responsável pela escolha do representante docente do CONSUNI/ICBS. O professor Marcelo
apresentou os membros da comissão, assim como os prazos pertinentes ao processo eleitoral. O
conselheiro Ivo Abraão observou que o período de eleição coincidiria com a Semana Nacional de
Ciência e Tecnologia (SNCT) e sugeriu a possibilidade de ajuste nas datas. Após a reconsideração,
ficou decidido que o período de inscrição para a representação docente no CONSUNI ocorrerá de 2 a
6 de outubro de 2023. O edital para seleção de representante docente no CONSUNI/ICBS foi
aprovado por unanimidade. Item Extrapauta 1. Alteração da Banca do Concurso de Magistério
Superior do Departamento de Biologia Animal: O Presidente passou a palavra para a professora
Ana Claudia Brasil, que explicou que existe uma nova deliberação referente às bancas de concursos
de magistério superior, e que quando ocorre a homologação das inscrições dos candidatos é
necessário verificar se algum dos membros da comissão possui algum impedimento. Dois dos
membros da banca inicial possuíam impedimentos (os professores Renato Ventura e Ana Claudia
Brasil), e devido a isto a banca está sendo alterada. Ela explicou que foram anexadas a ata, as
declarações de não-impedimento, e os currículos dos novos membros, que são a professora Patrícia
Alves Abrunhosa (DBA/UFRRJ) e o professor Nelson Ferreira Júnior (Museu Nacional/UFRJ). Após a
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votação, a nova banca do concurso de Magistério Superior do Departamento de Biologia Animal foi
aprovada por unanimidade. Item Extrapauta 2. Alteração da Banca do Concurso de Magistério
Superior do Departamento de Ciências Farmacêuticas: O Senhor Presidente passou a palavra a
para a professora Renata Barbosa Lacerda, Vice-chefe do DCFar, que explicou que, assim como no
concurso do Departamento de Biologia Animal, vários dos membros da banca do concurso do
departamento de Ciências Farmacêuticas tinham impedimentos. O Presidente fez a leitura dos novos
membros da comissão, e informou que os currículos resumidos estão no corpo do processo. A
conselheira Ana Brasil questionou se no processo já estão apensadas as declarações de não-
impedimento dos membros, e sugeriu que as declarações fossem anexadas para não atrasar o
andamento do processo. Após a votação, a banca do concurso de professor do magistério superior do
Departamento de Ciências Farmacêuticas foi aprovada por unanimidade. Item Extrapauta 4.
Processo 23083.060981/2023-71. Licença Capacitação da Servidora Ana Carolina dos Anjos
Santos. Trata-se de licença para capacitação, com afastamento integral de noventa dias, que ocorrerá
no período de 23/11/2023 até 21/02/2024. O objetivo desta licença é possibilitar a realização de cursos
à distância relacionados com as atividades desempenhadas no setor de trabalho, totalizando uma
carga horária de 388 horas. O Presidente cedeu a palavra à servidora Ana Carolina dos Anjos Santos,
que detalhou os aspectos gerais da licença capacitação. Ela destacou o período da licença, que
coincidirá em grande parte com o recesso acadêmico, quando a demanda no setor é substancialmente
reduzida. Além disso, Ana Carolina explicou a relevância dos cursos selecionados, enfatizando a sua
conexão com as atividades de atendimento ao público do ICBS e de outros setores da Universidade,
bem como a importância da comunicação escrita e falada com a comunidade do ICBS, e com os
serviços administrativos internos à Secretaria da Diretoria do Instituto. Os conselheiros comentaram
positivamente sobre a escolha dos cursos, e após ser submetida à votação, a licença capacitação foi
aprovada por unanimidade. 6. Assuntos gerais. 6.1: Informações a respeito do memorando sobre
progressões: A professora Ana Brasil perguntou se a Diretoria tinha alguma informação a respeito, e
mencionou seu próprio caso como forma de ilustrar as dúvidas. O professor Fábio Fagundes da Rocha
comentou que existe um informativo da ADUR que auxilia no entendimento. Adicionalmente, o Senhor
Presidente comentou que provavelmente esse assunto será abordado no próximo CONSU/UFRRJ. 6.2
Redução do número de alunos ingressantes cursando disciplinas: O professor Marcelo da Costa
Souza comentou que percebeu que uma das disciplinas do Instituto de Agronomia tem sido
frequentada por uma quantidade menor de alunos ingressantes, mesmo sendo uma disciplina teórica.
Diversas possíveis causas foram apontadas pelos conselheiros, e alguns deles orientaram que o
professor Marcelo entre em contato com o Coordenador do Curso e questione se foi realizada alguma
alteração que poderia impactar na presença dos alunos em suas aulas. O professor Andre Mendes
comentou sobre a substituição da disciplina IE 178 - Anatomia Humana I pela disciplina Morfologia e
Cinesiologia Aplicada à Educação Física I, já no período 2023-2, sem que seu departamento fosse
comunicado pela Coordenação do Curso de Educação Física que seria feita a troca das disciplinas. O
DAAH disponibilizou os horários das turmas para os ingressos e não houve a matrícula. Comunicou,
também, que o DAAH está elaborando um Documento que será encaminhado aos conselheiros do
CONSUNI-ICBS sobre todo o processo envolvendo este fato, no qual será apresentado as
considerações e solicitações que serão feitas pelo DAAH a este Conselho, e solicitou ao Senhor
Presidente deste colegiado que incluísse a discussão em pauta para a próxima reunião. 6.3: Sala 16:
O Senhor Presidente ratificou que a Sala 16 está destinada ao curso de Ciências Biológicas, apesar
de estar escrito na Deliberação que a Sala 16 é da Diretoria do ICBS. O senhor Presidente esclareceu
que a destinação de espaço físico é feita aos Departamentos ou aos Institutos, e que a Coordenação
de Curso, por não se caracterizar como um Departamento, é atrelada à Diretoria. Devido a isto, a sala
ficou sob a responsabilidade da Diretoria do ICBS. O Senhor Presidente informou que alterará a
Deliberação e colocará expressamente que a sala está sob a responsabilidade da Diretoria do ICBS,
mas para uso dos Cursos de Ciências Biológicas. Alguns dos conselheiros comentaram sobre a
distribuição de alguns espaços físicos do ICBS. A Professora Ana Brasil na sua fala solicitou a direção
que discussões sobre espaço físico, que muitas vezes são complexas e envolvem um conhecimento
histórico mais longo do Instituto, fossem sempre pautadas. A conselheira Helena Guglielmi expressou
sua solidariedade em relação às questões relacionadas ao espaço físico e compartilhou com os
presentes as complexas situações que envolvem algumas das instalações do Departamento de
Entomologia e Fitopatologia (DEnF), especialmente em decorrência de algumas medidas tomadas
pelo docente Paulo Sergio Torres Brioso, bem como suas ações, as quais têm resultado na restrição
de acesso a espaços do DEnF como, por exemplo, ao Laboratório de Nematologia, sob
responsabilidade do professor João Pedro Pimentel. Os professores do DEnF não têm chaves para
acesso livre ao prédio do chamado LODF e, têm que se submeter ao ?horário comercial? de
funcionamento do LODF. O professor Aurivan, aprovado no último concurso da Área de Fitopatologia,
se encontra há mais de um ano sem laboratório para desenvolver suas pesquisas, situação esta que é
de conhecimento da direção do ICBS. O acesso irrestrito ao Laboratório de Nematologia seria uma
alternativa de laboratório para o desenvolvimento das atividades do professor Aurivan. A professora
Helena Guglielmi relatou diversas situações que têm sido desagradáveis, a exemplo da ocupação de
um prédio inteiro do DEnF que está sendo usado como laboratório (LODF), o qual se encontra sob
acesso restrito, privando assim a maioria dos docentes do Departamento de acesso direto a
autoclaves e destilador de água, que não foram adquiridos com recursos de projetos do professor
Brioso. Adicionalmente, mencionou a condição da sala de aulas utilizada pelo curso de Pós-
Graduação em Fitossanidade e Biotecnologia Aplicada, e que pertence ao DEnF. A referida sala
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permanece trancada após a troca da fechadura realizada pelo professor Brioso sem autorização da
Chefia do Departamento. O acesso à referida sala é restrito, ao ponto em que nem mesmo a Chefia de
Departamento tem possibilidade de acessar esse espaço Após um longo debate sobre espaço físico, e
sobre a Sala 16 e a Deliberação do ICBS, o professor Ivo Abraão, Coordenador dos cursos de
Ciências Biológicas, sugeriu que este tema fosse transferido dos ?assuntos gerais? para a pauta do
CONSUNI. Os conselheiros deliberaram e votaram unanimemente para a inclusão na pauta. Item
Extrapauta 5. Alteração da redação da Deliberação do ICBS: Após debate e votação, ficou definido
que uma nova deliberação será publicada, na qual constará que a Sala 16 do prédio principal do ICBS
está vinculada à Diretoria e destinada ao uso da Coordenação dos Cursos de Ciências Biológicas. A
alteração da redação foi aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Diretor no
exercício da Direção agradeceu a presença de todos, dando por encerrada a reunião às doze horas e
trinta e dois minutos. Eu, Ana Carolina dos Anjos Santos, lavrei a presente ata que, após lida e
aprovada, será assinada por mim e pelos conselheiros presentes na reunião.

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 13:57 )
ANA CAROLINA DOS ANJOS SANTOS

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO
ICBS (12.28.01.22)
Matrícula: 2037974

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 16:41 )
ANA CLAUDIA DOS SANTOS BRASIL

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptBA (12.28.01.00.00.00.45)

Matrícula: 1217103

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 17:48 )
ANDRE LUIZ DA SILVA MENDES

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptAnatAH (12.28.01.00.00.00.44)

Matrícula: 1644715

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 14:05 )
BRUNA RAFAELA DA SILVA MENEZES

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptG (12.28.01.00.00.00.50)

Matrícula: 2271445

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 17:05 )
BRUNO GUIMARAES MARINHO

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptCF (12.28.01.00.00.00.48)

Matrícula: 1674073

(Assinado digitalmente em 29/09/2023 11:17 )
CLAUDIA MARIA XAVIER FARIA
TECNICO DE LABORATORIO AREA

DeptG (12.28.01.00.00.00.50)
Matrícula: 2060470

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 14:46 )
DOUGLAS SIQUEIRA DE ALMEIDA CHAVES

DIRETOR DE INSTITUTO
ICBS (12.28.01.22)
Matrícula: 1705075

(Assinado digitalmente em 29/09/2023 09:22 )
FABIO FAGUNDES DA ROCHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
DeptCF (12.28.01.00.00.00.48)

Matrícula: 1519567

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 18:57 )
FRANCISCO GERSON ARAUJO

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO
PPGBA (12.28.01.00.00.00.42)

Matrícula: 387200

(Assinado digitalmente em 29/09/2023 10:55 )
HELENA GUGLIELMI MONTANO

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptEF (12.28.01.00.00.00.49)

Matrícula: 2377667

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 20:22 )
IVO ABRAAO ARAUJO DA SILVA

COORDENADOR CURS/POS-GRADUACAO
CoordCGCB (12.28.01.00.00.00.38)

Matrícula: 2153559

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 18:52 )
MARCELO DA COSTA SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
JB (12.28.01.00.00.45)

Matrícula: 1855169

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 20:43 )
MARIA VERONICA LEITE PEREIRA MOURA

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptBOT (12.28.01.00.00.00.46)

Matrícula: 386991

(Assinado digitalmente em 28/09/2023 14:32 )
RENATA BARBOSA LACERDA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
DCFar (12.28.01.00.00.00.47)

Matrícula: 1979542

Visualize o documento original em https://sipac.ufrrj.br/public/documentos/index.jsp
informando seu número: 4042, ano: 2023, tipo: ATA, data de emissão: 28/09/2023 e o código

de verificação: 3062d59eaa

https://sipac.ufrrj.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf

